

BRASIL - En rojo

Spensy Pimentel, Desinformemonos

Viernes 23 de diciembre de 2016, por [Claudia Casal](#)

21 de diciembre de 2016 - [Desinformemonos](#) - Un fenómeno curioso y particularmente útil para entender la situación política actual en Brasil es la propagación de un cierto complejo de ideas, especialmente a través de los medios de comunicación comerciales, pero sin duda también por las iglesias evangélicas y el sistema educativo - universidades particulares, en el caso. Se trata de una serie de conceptos que giran en torno a la figura del "selfmade man", este arquetipo o mito, fundamental, históricamente, para la construcción de la cultura estadounidense, como algunos autores ya han señalado.

En los EE.UU., entre las últimas versiones de este mito están las startups - empresas que supuestamente alcanzan el éxito en el mercado simplemente por la capacidad individual de uno o dos jóvenes brillantes. Trump fue elegido al proyectar esa imagen y diciendo que era "hombre de negocios, no político". Este año, la ciudad más grande de Brasil, Sao Paulo, eligió el playboy tucán João Doria, repitiendo la misma frase, disfrazando el hecho de que es hijo de diputado y, desde los 80s, ha ocupado posiciones en gobiernos. Además, su empresa, desde hace varios años, hizo negocios con los gobiernos del mismo partido que ahora lo ha elegido. Y en Río de Janeiro, la segunda ciudad más grande del país, la tierra del samba, el candomblé y el Carnaval, fue elegido ... un obispo evangélico de la Iglesia Universal ("Pare de sufrir!") - exponente de la llamada Teología de la Prosperidad.

Sin embargo, en los países de América Latina como Brasil o México, es muy conveniente convencer a la gente de que no deben esperar nada de su gobierno, simplemente confiar en su propia fuerza para tener éxito en la vida, luchando solos contra todo y contra todos, con la ayuda de Dios para hacer frente a todos los demonios que los rodean, para alcanzar el éxito.

El tiempo en que viví en México, alrededor de 2010-11, siempre me llamó la atención el contraste con el movimiento que operaba en varios países de América del Sur como Brasil, Venezuela y Bolivia. Aquí, las discusiones grandes y acaloradas sobre cómo convertir en beneficios para la población los beneficios de la explotación de recursos como petróleo, gas y minerales. En México, un rico y profundo debate sobre las autonomías comunitarias - pero poco he oído de cualquier posibilidad de que los dólares derivados del petróleo pudieran revertirse en programas sociales para el pueblo mexicano. Tal vez los mexicanos pueden explicar mejor por qué ocurre esto - por lo menos en lo que dice respecto a Brasil, el desaliento parece diseñado.

Fundaciones internacionales han hecho grandes inversiones en Brasil en los últimos años. Digo esto por la fuerza que estas ideas adquirieron hoy en día en el país. En pocos meses de golpe, una cosa ya es cierta, ha comenzado el generoso retorno de esa inversión para las grandes corporaciones que bancan nuestros "misioneros liberales".

Hoy en día, vivimos en una estafa que está destruyendo algunos de los fundamentos de nuestro sistema constitucional como base para un proyecto nacional, con varias medidas: Enmienda Constitucional 55, aprobada este mes por el Senado ; la reforma de las pensiones, de la manera como fue presentada al público hace unos días; la Reforma Laboral, que algunos globos de ensayo en los medios de comunicación han comenzado a prefigurar; el cambio en las reglas de concesión del petróleo del pre-sal; el desmantelamiento y la privatización disfrazada de la Petrobras y otras empresas públicas etc.

Todo esto es recibido por la gran mayoría de la población con apatía y silencio ensordecedor. La justificación para las retracciones es siempre el mismo: el país está quebrado por la irresponsabilidad del PT y la izquierda, que, en los últimos 13 años, gobernó de forma derrochadora, armando un esquema de corrupción como nunca antes en la historia etc.

Increíblemente práctico: ya que el país está totalmente roto, no hay manera de mantener diversos programas sociales; si mantenemos la Seguridad Social como está, sin límites, ella se va a quebrar en pocos años; las empresas también se van a la quiebra si tienen que soportar todos los derechos que la ley brasileña arcaica garantiza a los trabajadores; Petrobras tiene que ser vendida porque no vale nada ahora, por el saqueo con la corrupción etc.

Un escenario perfecto para los hombres y las mujeres selfmade - los aquí llamados emprendedores. No esperan nada del Estado, sino la libertad de hacer sus negocios, tener ganancias y prosperar! Ellos no quieren a los servicios públicos ineficientes, mantenidos por los corruptos - por eso lo mejor es vender todo, sólo las empresas (extranjeras, preferentemente) pueden ofrecer algo decente! Los políticos y los partidos no funcionan! Concesiones y regalías por el petróleo y la minería? ¿Para que? Sólo la propiedad privada salva!

La profundidad de las raíces de esta nueva doctrina liberal se pondrá a prueba en los próximos meses, cuando algunas de las medidas propuestas por el gobierno golpista comienzan a tener efecto. El problema es que, de forma un tanto distinta de lo que muchos ateos piensan, no es inusual que las creencias se basen en un sentido de eficiencia. ¿Qué pasará con la adoración de los fieles del selfmade cuando empiecen a darse cuenta de que Brasil se encuentra todavía en el fango, incluso con los gerentes y pastores en el poder?

<https://desinformemonos.org/selfmade-cucarachas/>